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– Сразу скажу,

что эта работа бы�

ла очень интерес�

ной, сопряженной

с решением как

организационных,

так и творческих

задач. Исходя из

главного предна�

значения нового

издания – озна�

комления практи�

ческих врачей

с современны�

ми достижениями

в области терапии

сердечной недостаточности (СН) – важной изна�

чальной задачей было привлечение к работе в жур�

нале ведущих ученых – экспертов по проблеме СН

и смежным с ней разделам кардиологии и внутрен�

ней медицины. Мы очень благодарны академику

НАМН Украины Г.Ю. Дзяку, члену�корреспонденту

НАМН Украины Б.М. Тодурову, профессорам

А.Э. Багрию, А.И. Дядыку, О.И. Жаринову,

Ю.А. Иваниву, другим ведущим клиницистам, вы�

разившим готовность регулярно выступать со свои�

ми материалами, в том числе проблемного характе�

ра, на страницах нашего журнала и уже подтвердив�

ших эту готовность на практике. Другими важными

аспектами нашей работы явились ознакомление чи�

тателей с результатами новейших международных

клинических исследований и действующими консен�

сус�документами в области хронической (ХСН) и

острой СН; трансляция и обсуждение наиболее зна�

чимых с точки зрения редколлегии материалов по�

следних кардиологических форумов, касающихся

проблемы СН. Нельзя не отметить слаженную и ка�

чественную работу коллектива медицинских журна�

листов «ЗУ», в немалой степени способствовав�

шую тому, что содержание нашего нового издания

успело получить положительные отклики со стороны

кардиологов и терапевтов. Хочу выразить призна�

тельность президенту Ассоциации кардиологов Укра�

ины, академику НАМН Украины В.Н. Коваленко,

одобрившему идею создания нашего журнала.

�Концепция журнала, как и всех проектов «ЗУ»,
неизменна: в ее основе лежит современная дока�

зательная медицина. Это очень важно, ведь лечением
СН занимаются как кардиологи, так и терапевты, се�
мейные врачи; с этой патологией сталкиваются и спе�
циалисты других областей. Хочется верить, что за это
время произошли положительные изменения в облас�
ти стратегии диагностики и лечения СН, и наш проект
тоже причастен к этому.

– В наше время, характеризующееся высокой ди�

намикой научных достижений, кардиология не яв�

ляется исключением. За год, прошедший с начала

издания нашего журнала, успели завершиться не�

сколько клинических испытаний, положительные

результаты которых могут повлиять на практику ле�

чения некоторых категорий пациентов с ХСН. К та�

ковым, в частности, можно отнести исследование

RE�LY (оценка эффективности дабигатрана

в сравнении с варфарином в профилактике инсуль�

та у пациентов с фибрилляцией предсердий);

MADIT�CRT, REVERSE (оценка различных аспек�

тов профилактической эффективности ресинхро�

низирующей терапии при ХСН); STAR�heart (оцен�

ка эффективности интракоронарного введения

костномозговых клеток при ХСН); ACTION�HF и

CHANCE (влияние на клинический прогноз ХСН

физических тренировок и обучения / активного

амбулаторного наблюдения соответственно). Наи�

более заметным событием в разделе доказательной

медицины, касающимся проблемы ХСН, стало об�

народование в текущем году результатов междуна�

родного исследования SHIFT, продемонстрировав�

шего способность инновационного препарата

ивабрадина, назначаемого в дополнение к стандар�

тной терапии ХСН, улучшать ряд показателей

долговременного клинического прогноза послед�

ней. Данные всех вышеупомянутых исследований

были представлены в нашем журнале с соответству�

ющими комментариями. Хотелось бы надеяться,

что результаты хотя бы части этих работ найдут

отражение в отечественной клинической практике

и помогут пациентам, страдающим ХСН.

�В журнале немало интересных и полезных руб�
рик – «Диагностика», «Лечение и профилактика

СН», «Аналитический обзор», «Клинические наблю�
дения» и др. Какие из них, на Ваш взгляд, пользуются
особым вниманием со стороны читателей?

– Убежден, что после ознакомления с содержани�

ем журнала думающий врач самостоятельно, сооб�

разуясь со своими клиническими интересами,

определит для себя приоритетные рубрики. Особо

отмечу, что разделы «Клинические наблюдения»,

«Клинический семинар», по мнению редколлегии,

очень важны для развития нашего журнала, ориен�

тированного, в первую очередь, на практические

клинические проблемы. Пользуясь случаем, при�

глашаю к сотрудничеству всех коллег, имеющих ин�

тересные, хорошо документированные клиничес�

кие наблюдения, – мы готовы их публиковать.

� Хочется остановиться еще на одной рубрике –
«Личности». Мы знаем, что Вы скрупулез�

но подбираете для нее материалы, которые дают

возможность современникам оценить работу и заслуги
известных, а порой и легендарных врачей. Расскажи�
те, пожалуйста, об этой работе более подробно.

– Такого рода рубрика не оригинальна – биогра�

фические материалы о выдающихся деятелях меди�

цины регулярно появляются в зарубежных и отечес�

твенных журналах. Мы поставили задачу знакомить

читателя прежде всего с теми личностями в истории

медицинской науки, которые наряду с другими сво�

ими достижениями внесли существенный вклад

в развитие представлений о патогенезе, диагности�

ке и лечении СН. В вышедших в свет четырех номе�

рах журнала вниманию читателей были предложены

очерки о жизни и научном наследии Николая Дмит�

риевича Стражеско, Жана�Николя Корвизара,

Уильяма Уитеринга, Любови Трофимовны Малой.

При подготовке этих материалов мы старались не

только ограничиваться простой констатацией фак�

тов о научных достижениях героев рубрики, но и

коснуться особенностей их жизненного пути, об�

стоятельств профессионального становления, вра�

чебной и педагогической деятельности. Мы твердо

намерены продолжить эту рубрику, поскольку убеж�

дены, что ознакомление с публикуемыми в ее рам�

ках материалами не только само по себе может быть

интересным, но и способным сыграть положитель�

ную роль в воспитании молодого поколения врачей.

�Леонид Георгиевич, каким Вы видите развитие
журнала, его приоритеты в дальнейшем?

– Главный приоритет нашего журнала и сейчас,

и в будущем – быть интересным и полезным для

всех врачей, занимающихся ведением пациентов

с СН, в оптимальной для профессионального вос�

приятия форме доносить до них актуальную научно�

практическую информацию по данной проблеме.

Думается, что в перспективе наш журнал мог

бы стать официальным периодическим изданием

Украинской ассоциации специалистов по сердечной

недостаточности, решение о создании которой было

принято в сентябре текущего года Генеральной ас�

самблеей XI Национального конгресса кардиологов.

В случае внесения такого предложения оно будет об�

суждаться редакционной коллегией журнала. Пока

не сомневаюсь в главном – журнал будет развивать�

ся, и время покажет, каким именно образом.

�Что бы Вы хотели пожелать читателям журнала,
практическим врачам, специалистам?

– Надеяться на лучшее, не терять оптимизма, ин�

тереса к работе, к познанию нового. И разумеется,

крепкого здоровья – не только в грядущем, 2011 го�

ду, но и на долгие годы вперед!

Подготовила Эльвира Сабадаш

Такой маленький большой
юбилей

Журналу «Сердечная недостаточность» исполнился год

Создание год назад научно%практического журнала «Сердечная

недостаточность» стало важной вехой как для Издательского дома «Здоров’я

України», так и для практических врачей, которым новый проект предоставил

возможность получать более детальные и глубокие знания о таком клиническом

синдроме, как сердечная недостаточность.

Сегодня мы попросили главного редактора журнала, его идейного

вдохновителя, доктора медицинских наук, профессора Леонида Георгиевича

Воронкова поделиться своими впечатлениями от работы за этот год.

Л.Г. Воронков
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